

第四十三回

参議院商工委員会議録第十九号

昭和三十八年三月二十九日(金曜日)

午後一時三十六分開会

出席者は左の通り。

委員長 赤間 文三君
理事 上原 正吉君
岸田 幸雄君
近藤 信一君
向井 長年君委員 川上 為治君
古池 信三君
豊田 雅幸君
吉武 恵市君
阿部 竹松君
久保 等君
橋 繁夫君
奥 むめお君通商産業大臣 上林 忠次君
政務次官 福田 一君政府委員 国務大臣 通商産業 上林 忠次君
中小企業庁長官 橋詰 誠明君
中小企業庁 振興部長 加藤 勝次君事務局側 常任委員 小田嶋貞壽君
指導部長 影山 衡司君

本日の会議に付した案件 ○中小企業振興資金等助成法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(赤間文三君) ただいまから商工委員会を開会いたします。

改正する法律案及び中小企業近代化促進法を一括して議題といたします。

昨日に引き続き質疑を行ないます。

御質疑のおありの方は順次御発言願っています。

○阿部竹松君 前回の委員会におきましてもこの審議しております二法のお尋ねをしたわけですが、特にきのうは促進法の質疑を中心にしてやつたわけですが、きょうはもう一本の対象になつておる法案についてお尋ねするわけですが、その前に橋詰さんにお尋ねしたいことは、二つの法案が、中身はそれぞれ別個ですが、しかし目的とせんとするところはほとんど変わらないわけで——そこ入れる方法はもちろんどうかといふ違いますがね。そらしますと、中小企業関係の法案は私どもが記憶できなかつてお出しになつたらどうかといふ気持がするんですが、その点はいかがですか。

いほど数多い。ですから、これは一本化してお出しになつたらどうかといふことですがね。そらしますと、中小企業関係の法案は私どもが記憶できなかつてお出しになつたらどうかといふ気持がするんですが、その点はいかがですか。

○政府委員(橋詰誠明君) 業種別振興法を発展的に解消の方に向っていつております近代化促進法の関係、これは中小企業の中でも、中小企業性が特に強いものであつて、しかも内外の経済情勢から見まして早急に近代化の必要があるといふものを政令で指定いたしました。資金あるいは税制という面

で特別のパック・アップをしようといふのでござりますが、助成法のほうは、これは必ずしもそういうふうに非常に限定された業種を対象とするものでございませんで、もう少し幅広く中小企業むしろ一般にわたつて、普通の方法では資金の調達が困難であるといふものに対しまして二分の一政府並びに県におきまして資金を貸付けて上げると、それによってほかの金融機関からも引き出すといふ役目をさせると

いうものでございまして、もちろん促進法で規定されたものとの助成法の適用は受けます。しかし、助成法の適用を受けたものの中の、ほんの一部だけが、促進法の適用を受けるといふことで、大きな中の一部だけが促進法で取り上げられて、あなたは早急に複する分については先生の御指摘する

企業改組をしないと国民経済上も困るので、ひとつ、やつて下さいといふふうにお願いするわけでございます。重複する分については先生の御指摘する

通産大臣は、この基準といふものを作りたまつて、貸付をやるといふ事業を営みます際には、あらかじめ通産大臣の定めた基準に従つて、事業計画を作成するということになつております。

○阿部竹松君 前回の衆議院の商工委員長から定義の点の修正点の内容を承りましたが、結論的には長官からもあわせて答弁があつたとおり、基本法ができるから定義を明確にするというお話をございましたが、この法案も同じように考えていいわけですか。

○政府委員(橋詰誠明君) おっしゃるの貸付を受けるほうの対象は一応百六八年度につきましては百六十六、業種別振興法は六十六ございますが、資金

れぞれ地方都道府県との事業関係はどうしたことになりますか。指導とかいろいろやりますね。

○政府委員(橋詰誠明君) 県に対しましては、一応現行の、現在の振興資金等

助成法、これに十二条という規定がございまして、都道府県が政府から出されました、従来であれば補助金の格好によかつたわけであります。今後は

補助金のものと貸付と二つございます。その金を使って、自分の県の金と合わせて、貸付をやるといふ事業を

運んで貸し付けるということになつております。

○阿部竹松君 そうしますと、近代化資金補助制度のほかに、高度化資金といふことで貸付制度を設ける、その理由はどういうところをねらっているのですか。

○政府委員(橋詰誠明君) 個々の企業者といふものは、これはどの県にも一様におられるわけでございまして、自分が独立していろいろ仕事をしたいとおっしゃる方は、これは毎年々々尽きないだろうと思います。ところが一番典型的な団地の計画といふようなものは、これは必ずしも、毎年々々すべての県にあるものではございません。

同業者が二十人以上集まつて、そうして、大いに共同施設を活用して能率を上げようということで計画を立てるわけでございまして、ある年はあるけれども、その翌年はそういう計画は出ないといふこともあります。従来の方法で参りますと、一応三年ないし、五年たちますと、業者がどちらみんな県に金が返つてくるわけですが、返ってきた年に、当該県で新しい団地計画がないといった場合

○阿部竹松君 その資金助成法で助成をやる場合、何か重点項目とか何とかあるのですが、そういうものはございませんか。

○政府委員(橋詰誠明君) 現在設備近代化補助金それから個々の企業に対する補助をやつております。これは三十二年ないし、五年たちますと、業者が

ございますが、返ってきた年に、当該県にすぐ貸し付ける対象がその年にないといふのであれば、それは一度國

今まで返していただいて、そうして今度は国全体の立場から見ますと、その年に当該県にはなくとも、隣りの県に団地の計画があるということもあるかと存じますので、国家的な全体の見地から見て資金を効率的に活用するという意味で、普通の補助金として県にやりっぱなしといふものばかりに、県に対する貸付金として予定が済めば、一応國から県に返していただく。そういう格好をとる。もし当該県にその予定、まだ計画があるならば、それをまたすぐその県にお返しする。しかし、一応は格好は返してまた借りたといふ格好になるものでございますが、全体の立場から効率的に資金を活用したいということで補助金と貸付と分けたわけでございます。

○阿部竹松君 その額で、そうすると、貸付の対象とか貸付の方法は一切その県が責任をもつてやるということ、通産省のほうは政令で県との間の問題だけおきめになる。こういうふうに理解してもらおうらしいわけですか。

○政府委員(樋詒誠明君) 個々の企業に貸し付けますものについては、先ほど申し上げました一般の貸付事業の基準といふものがございまして、それにのつとつでやるようになると、ことになつておりますが、いわゆる団地につきましては、政令でございますが、政令自体の中に入つばかりの項目をあげまして、いわゆる団地の資金として貸す場合には、その八つの条件に適合することとということをやっておるわけですが、原則として同一業種あるいは非常に

返ってきた場合、いつそれを国に返さなければならぬのか、償還の時期と償還の方法、それから償還の金額、そういうふたよなものを政令で定めたいと思つております。

ここで御審議いただいております高度化資金という制度が新しくこの法律でこれから設けられるわけでござります。三十八年度からその高度化資金が設けられると、県に一度貸した金が将来県から国に返されてくるわけでございます。そこで返された金は黙つていれば、一般会計にみんな吸い上げられてしまいまして、中小企業向けにもらおうと思うと、またあらためて新たな予算の組み方をしなければならない。それよりもむしろ県から国に返ってきたものは当然中小企業向けに使える金だということで、それは中小企業用として自己回転させよう、そうち

関連の強い業種というような方が集まって共同施設を最も効果的に活用することができるものである。それから団地の中に作る工場あるいは作業場なりといふものの建物というようなものは、その用途に応じて十分に安全性を持ち、耐久性を持つたものでなければ、ただちやかな建物を作つて、作つたけれども、すぐつぶれるといったような不経済なことをやつてはいけない。その他いろいろ道路の幅員の問題でありますとか共同施設の問題、構築物あるいは住宅等に対する配置が適正であるかといったようないろいろな条件を定めておりまして、これに従つて原をして実際の衝に当たらしめます。

○阿部竹松君 政府は別に中小企業高度化資金通特別会計法という法律を出していませんね。この法案との関係とこの運営はどういうふうに行なわれるのですか。

○政府委員(橋詰誠明君) 別途大蔵委員会のほうで昨日御可決願いました今度の高度化資金通特別会計法、それは

○政府委員(橋詰誠明君) 各県に共通する基準は、これは通産大臣が定めるわけでござりますが、その基準にのつて、じや県内のどういう業種を重点的にことし貸そうか、どういう業種から取り上げていこうかといふようなことにつきましては、これは一応県のほうにおまかせして、ございます。

○阿部竹松君 きのうも承りましたが、国の貸付金及び県の中小企業に対する貸付金は無利子、その無利子の意味もわかるような気もしますが、ひとつ明確にこういうことで無利子である

して毎年々新たに政府からそれに追加されることで新しい仕事をしていただくということが多いんじゃないかな。これを特別会計を設けないとおきますと、この御審議いただいたおります法律によりまして、県から国に金が返ってきて、それが全部一般会計に吸い上げられて、中小企業者の方々にそれを回してもらえるかどうかの保証がなくなりますので、それを必ず中小企業向けに確保するという意味で、特別会計を作つていただきたわけでございます。ですから、この法律の結局裏づけを、資金の出し入れと申しますか、国と県との間の貸付あるいは償還といふものの事務を円滑ならしめるために特別会計をおく、また、その会計のいろいろな操作を規定したわけでございます。

一部ということでおざいますから、全部所要資金全額を通してますと五%ということになりますし、実際問題としていろいろもつと金利の高いところから金を借りざるを得ないというような面がいろいろござりますので、そういう点を考えますと、早急に近代化を必要とする中小企業者に対して、できるだけ金利負担を少なくしてあげるといふことによつて設備の近代化を促進したこと、ということ、もう一つ一番大きいのは、無利子の金を県が出したということで、ほかの金融機関がそれでは自

○政府委員(樋詰誠明君) 中小企業者にとりまして一番切実に考えられます設備の近代化、それを実施しようといふ際にも、先立つものは金なわけござりますが、中小企業者、特に百人以下の規模の小さな方といふことになればなるほど、自己資金の調達もむずかしくうござりますし、銀行からも借りて不得ないわけでござります。そこで、先ほど申し上げましたがと思ひますが、個々の業者に対する実績は、四十九人以下というところに企業数で七三%、金額で六割以上、百人以下で大体金額にしても九割であるところまで、いっているわけでございまして、それはどちらかといふと、規模の小さな企業者というものにはんとうに必要な資金を貸してあげたい。ところが、これで半分無利子の金を調達いたしましても、残りの半分はまたほかから借りてこなければならぬわけでございます。かりに一般の金融機関等から一割で借りてくるということになりますても、半分がただで半分が

規模によつて違ひわけですから、各個
ばらばらなものが一つの目安を持つて
おるものか、その点をお尋ねいたしま
す。

○政府委員(樋詰誠明君) まだ最終的にきまつたわけではございません。工場等が合併する、そういう際に助成金を、助成的な無利子の金を貸し付けるということは、これは今回新たにお認めいただきたいと思っておる制度でございます。なお、どの程度の金を貸すかということでございますが、大体のところ各県等の意向を聞いてみますと、一件平均一千万程度といったようなものを県から貸し出すというようなることになるのではないかと思つております。

○阿部竹松君 そうしますと、中小商業者の共同化による共同スーパー・マーケットのよくなものも、これはできてくるわけですが、そういうよくなもの助成はどう考えておりますか。

○政府委員(樋詰誠明君) 共同スープラー・マーケットということになりますと、規模にもよりますけれども、大体かりに百坪程度の店をやるといふことにいたしますと、建屋とか、いろいろなカウンターだとか、レジスターの機械だとかいうようなもので、大きっぽにいって坪十四万円ぐらい、そろなりますと、百坪で千四百万円くらいのがかかるわけでございます。この千四百万円のうち約半分をこれで貸し出すということになりますと、七百万円程度が共同スーパー・マーケットには、一つのスーパー・マーケットに対して貸し出されるということになら

○阿部竹松君 スーパー・マーケットですが、今までいろいろ中小企業の協業化によらぬスーパー・マーケットが、ときどき当委員会で論議されおる。そのスーパー・マーケットと中小商業者の、今お尋ねしたところの協業化によるところのスーパー・マーケットの規制ということはなかなか無理であろうと思ひますが、その付近の関係はどうお考えになつておりますか。

○政府委員(樋詰誠明君) 先生のおっしゃいますとおり、非常に調整はむずかしいわけでござります。われわれといたしましては、スーパー・マーケットといふものは、最近の新しい時代の要請に沿つて生まれてきたといふうな面も多々ある。とにかく規格品を販売するという面では、これはセルフ・サービスで、コストも一番安くつくといつた面もございまますので、これは時代の流れの一つであろうと、こう存じております。そこでわれわれといたしましては、小売商たちが寄り集まつてスープ・マーケットを作るということは、たつた今、先ほど申し上げましたように、大いに奨励しておるわけでございますが、それもどんどん大きくなつていくると、寄り集まつた結果、大企業だという実態を備えることもあります。そこで、スーパー・マーケット自体の規制というものが、非常にやかましくいりますと、片一方で協業をしてとにかく大きくなりなさいと言つておきながら、一方では少し大きくなるとお前は取り締まるぞといった自家撞着の面が出てきますので、その間をどうすべきかということについて、今は産業合理化審議会の

からいろいろ御検討いただいておりま
す。その流通部会での検討を待ちまし
て、必要な商業に対する政府の態度の
取り方をきめたいと、こう思つておりますが、小売商業の保護ということと
消費者の利益の擁護といふもののかね
合いを、いつたいどこの点に持つてい
くかといふ非常にむずかしい問題がござ
いますので、もちろんいわゆる大資
本がいきなり出てきて、中小企業の生
計を圧迫するというようなことは、で
きるだけ避けていただきたいと、こう
思つておりますが、今申し上げました
消費者の利便も考えなければならな
い、むしろそれが第一じやないかと
いつたような面等もござりますの
で、非常に目に余るような弊害が出
くるとおそれられる際には、これは行
政指導で、その大企業自体に対して遠
慮するようにならうことを強力に働き
かけたい、こう思つておりますが、全
般的にスーパー・マーケット自体を規
制するのかしないのかということにな
りますと、これはたとえばスーパー・
マーケットというと、セルフ・サービ
スをしているものはみんなスーパー・
マーケットで、ある程度規制をやる
と、一部対面販売をとつているという
ようなところは、私のところはそう
じやないので、スーパー・マーケットの
適用はないのだといつて言いのがれを
しようとするところが出来てしまふよ
し、半分以上はセルフ・サービスだと
いうことになりますと、四九%しか私
のところはセルフ・サービスしております
なりますと、現在百貨店法というのが

今度七大都市ですが、三千平米以上は取り締まることになつておるもののが、ぐっと単位を一つゼロを落したぐらいのところまでみんな取り締まるというふうなことになると、これはいろいろと憲法上の問題もございましょうし、また、消費者の利便の問題にももうたぶんかかるといふような問題もございますので、当面われわれが解決しなければならない、これは重要な問題の一つであるという商業問題、こう思つております。すが、流通部会の結論が出るまで、もうしばらくそちらのほうに御検討いただいて、その上で善処したいといふふうに考えております。

する大体のところは、いずれもそう大差はない、こう思うわけでございますが、特にわれわれがここで近代化という言葉を使っておりますのは、多分に中小企業には前近代的な要素があるて、それが生産性の向上を妨げているというふうに思われますので、その前近代的なものを払拭いたしまして、近代的な内容のものに、心身ともに改めようといふ意味では、これは近代化という言葉が一番ふさわしいんではなかろうかといふふうに解釈したわけでござります。それで結局、近代化といふものは、企業自体を今のような現実の経済情勢にふさわしいものに改めることを目的とするものでござります。それで、高度化といふのは、これは近代化を促進するための手段的な概念、高度化された結果、高度化によつて中小企業は近代化される。片一方はその手段方法をさし、片一方はそれによって到達されたところの中小企業の姿といったようなものをさすということございまして、この高度化の中には、一番中小企業の問題でございます零細性を解消するため、共同していくいろいろ仕事をするのだ、そのためには企業の合併もございましょう、協同組合の結成もございましょう、あるいは小売商業形態、それが一番これはもうおくれておりますので、それを今いろいろお話を出しまして、それを今いろいろお話を出します。また、適正規模を確保することによつて初めて能率的な生産も行なえるということから、規模の適正

化ということもあるといふうに、手段にはいろいろの態様がござりますが、大体われわれは五つばかりのものあげて、それを基本法体系の法律の中では高度化とさしていますが、それらの手段を駆使してできた結果、中企業は古いかからから抜け出して新しい時代にふさわしいものになる。いわゆる近代化されるということになる、そういうふうに了解いたしまして、この言葉を使い分けておるわけでございます。

お聞きしてからいろいろと自分で考えてみたのですが、もう省で決定して審議会に諮るということになれば、審議会の意味がないではないか。したがって、当局で原案を作つて審議会にかけて、そうちで決定するというのが、審議会の持つ意味から、あるいは民主的にやるという意味からして、そのほうが妥当でないかと思うのです。もう当局で

のですから、どうにもならぬとい
うになるわけですから、そのあた
は審議会の活用をと
るというわけにはいかぬものかど
う一ことを、最後に要請と質問す
るかも知れませんが、お尋ねして
の質問を終わりります。

○政府委員(権能説明者) 審議会
ける業種の選定は、「これは一応法
は止めてはいるが、

時代に最もふさわしい内容のものに
変えると、それをもし合理化といいうな
ら合理化でもいいのでござりますが、
いろいろ切り捨てだとか、企業整備だ
とかいったような観念を連想されるこ
とようやくな方々もいろいろおられます
ので、そうじやなくて、われわれが前
向きに、非常に時代が変わっている
事実、なるべく、このままで本質を保つ

のは程度が低いから、今度高度化するということは、これはなるほど言葉が違うけれども同じですよ。きのうのあなたの答弁は食い違つております。しかし中身は同じですよ。確かに違うように表現しておられる。熱意のほどはわかるけれども、あまりこじつけぬほうがよろしい。僕もやめるからあなたもやめて下さい。あなたに言われると

化の三点についてお尋ねしたわけですが、これはこの法が実施されるにあつて、この該当する業種になるかどうかということが中小企業にとって、これはやはり問題にならうかと思うのです。お尋ねしたわけですが、どうも近代化といふものの中身と高度化といふものの中身ですね、長官の答弁では、わかつてるのは長官だけで、私はよく理解できなかつたのですが、樋詰長官はどんのうなこと、結論的にいえば、全く答弁の上手な人がわからぬようになるといふことは、あまり変わっていないということにならうかと思いますが、この法案はきよらうで採決するそうですから次に進みます。

集まつて審議しても、四十名以内の方々がおきめになつて審議会にかけるということは、もう審議会でなくて諮問機関で、参考までに御意見を承りましよう。ところいらになるわけですから、中小企業の代表が入つても消費者の代表が入つても、これは審議会があるというだけで、かえつて責任の転嫁のみ審議会が受けた、実際の実権は当局でにぎられでておるということになりますので、この点だけは別に法律の改正も何も必要ございませんから、初めかららその審議会にかけて一応議論をしていただいて、その後に省でおきめにならるというような方法を、若干きのうの醜詰長官の御答弁とは違うわけです。が、審議会を活用するという意味において、そういうような方法を講じていただけぬかどうか、これは質問でなくて要請になるわけですが、そうしなれば、くどいようですが消費者の代表とかあるいは学識経験者、あるいはきのう御答弁のあつた四種が五種の方々にお集まり願つて、単なる諮問機関で、ああそですか、あとでいろいろと言つてみたところで、決定権は省にある

の運用は、審議会の方々の御意伺つて、この次はどの業種を取り扱つておられますので、今回も大体規定のできるだけ審議会の意見を伺つて業種をきめたい、それからそのがきまきましたあと、それではどう計画を立てるか、近代化の目標をものをどこに置くかといふようになりますと、これは当然法律なりまして審議会にはかってきめなればならないということになりますと、われわれいたしましては、をもつてかくれみのに使おうといふような意図は毛頭ございませんの。今先生のおっしゃいましたような旨に沿つて初めから運用もし、有美をあげたい、こう思つております。それからなお、先ほども非常にがわかりにくいやうでおしかりをいたのでございますが、高度化、合理化いろいろ言つておりますが、近代化と合理化ということは、れはもう直なところ内容は同じであります。もう古いものを捨てて

さういふことはなれば近作といふ言葉のほうがいいじゃないかということです。近代化という言葉を使ったわけですが、近近代化といふ言葉を使つたわけでも、いろいろな施策といふやうなものもいろいろな施策といふやうなものも今今回譲ぜられることになりましたので、新しい酒は新しい皮袋に盛るべきであるというよしなだとそれがございまして、これは合理化で悪いかといふこと、合理化で悪いわけではもちろんございません。ただそういう新しさのところがいいとおもなきでありますので、この際、われわれ自身も今まで以上に中小企業の振興助成ということには努力したいということで、役所の新しい言葉を使うことによって、役所の自体の気持も心機一転いたしまして、中小企業行政にさらに邁進したい、そういう決意の表明もこの言葉の中に含まれているというふうに御理解いただきたいと思います。

○政府委員(樋詰説明君)　まだ今政令の準備をしているところで、はつきりきまつたわけではございませんが、少なくとも共同してこれからやられようという以上は、まず下限二百平方メートルの基準を設けてあるのですか。

○近藤信一君　先ほど阿部さんからも質問しておったんですが、協業によるスーパー・マーケットの問題ですが、先ほど長官も言っておられますように、ちやちなものではだめだといふようなことを先ほどちょっとと言われたのですが、そういたしますと、大体百坪といふことは、これは例として言われたわけですが、この建坪の基準といふうなものを――そういうふうなものがあるのですか、これ以上のものには販売とか、これ以下のものには販賣ないと、こういうよくな基準を設けてあるのですか。

●答弁○あなたの方の答弁の三つのうち、合理、近代、高度、全然意味が違うかどうかといふことをよくひとつ検討してみて下さい。もうこれ以上言ひませんし、答弁も要りません。

トル、坪にしまして、大体七十坪以上
のものでなければ、せっかく寄り集
まってやるといつても、あまり効果が
ないんじやないかといふうに考えて
おりまして、大体先ほど申し上げまし
た百坪といふようなところが一つの標準
になるのではなかろうかと思つてお
りますが、では、上脇をどこまで持つ
ていくかということにつきましては、
もう少し検討させていただきたいと
思つております。

わけでござります。そこで工場につきましては、画一的にこれは最低このくらい、最高このくらいというわけにはいきませんので、ただ業種の実態に応じまして、ほんとうにこういう資金を貸し付けなければならないという必要のある方には、お貸しするといふうに運用していきたいと思います。

めにも全部補助金で交付することができぬこと、こうしたことであるんだろうと思うんですが、この点はどうですか。

○政府委員(樋詰誠明君) 確かにこの資金を借りるほうから見ますと、高度化資金を借りようが、設備近代化資金を借りようが、これは全然同じで、両方とも無利子で借りられるというわけではございません。ただわれわれは、この二つを分けましたのは、借主から見れば同じでございますが、国と県との間は協業するだけあるかはでこぼこでございますが、この二つを区別してきました年にござります。

は借手からざいますけれども、毎年々と、毎年々は借手からざいますけれども、毎年々

は、大体毎年二百五十億程度の貸付ができる、いわゆる「自回転」で、それくらいの貸付ができるようになるは、どうぞいます。そこでその程度まで、国が補助をどんどん続けていくところですが、それから先、さら拡大するかというようなことについては、大きいに検討をする必要があるんじゃないかな、むしろこれからの方にいたしましては、規模の小さいといふことに一番大きな悩みがあります。中企業者が力を合わせて大企業に対抗

と、上のほうの問題については十分考えてやると——大よその見通し、あんまりでかいものでもあなたのほうでは困ると思うが、その点はどうですか。

○政府委員(樋詰誠明君) デパートが御承知のように地方に行きますと、五

つの資金はそれぞれ先ほどから発言がありましたが、運った貸付の対象を持つておるわけなんです。国と都道府県への助成の仕方も高度化資金については異なるこの方は融資、それから貸付——融資と貸付、近代化の資金は

におきましては、一応個々の企業者に貸し付ける。設備近代化資金のほうは、これはどこの県にも必ず中小企業がおられて、そしてその中小企業は絶えず設備の近代化というものをしてみたいとすることを考えておられるわけでござります。

すまることにしたが、もうら資金の効率的活用
めに国と県の間の形が補助
かというだけでもさいまし
ら見ると内容は全然同じで

うるといふことが必要でなかろうかと
うことから、高度化資金ができるだ
けやしていく、そうして協業といふ
ようなものに對して、資金援助をやり
たい、そういうふうに考えておりま

百坪というところで制限されているわけですが、それでこの辺のことを考えますと、スーパー・マーケットの場合は「一百坪をこえる」というのは、むしろ大き過ぎるんじゃないかな、大体七十坪から一百坪程度くらいじゃないかということを思つておりますが、さういふことで正式決定はもう少し検討した上でやりたい、大体今の感じは二百坪くらいにいたまでもじやなからうかといふふうに思つております。

補助金ですね。こういうふうに違つて
いるのですね、内容は、貸付のほう
も、それから補助金のほうも。
そうすると、今度は中小企業の立場
から考えますと、高度化資金と設備近
代化資金と、こういう両方に区別して
借りさせすれば同じことであるからと
いうふうな考え方もあると私は思う
のだけれども、やはり両方ともこれは
無利子で、償還期間、貸付金の限度、
こういう点がそれぞれ同じようなこと

ざいますので、これはその県が、もう自分は県として設備の近代化資金を県の金まで出して無利子で貸し付けることをやめたというまでは、これは必ず需要が県内にあるでございまして、うから、この資金は県にとどめておくほうがいいということで、これは補助金という形をとつておりますが、これも将来からにある県が、もう自分の県の中小企業者全部が設備が近代化されてしまつて、国の補助金を要りませぬ考える、

君 二つに分けられたこと、都道府県の立場から考えて、設備近代化のほうは国がとしてもらえる、そして高は国から融資してもらう、さなくちゃならぬ金なんでこういう区別をして、区別していることだと私は思う。それでそちらの方もうご力を使ふるに正に備近代化のほうが得だ、この都道府県にとつて補助金を

○近藤信一君 この点は特に今度の改正に關係はないのですが、大体振興資金の貸付にあたつての国の助成といふのは、非常に機械的な方法で行なわれたわけですが、つまり、従来国が与える補助金の額は第十一条によりまして、都道府県が貸付金の財源に充てるために、県の一般会計から特別会計に繰り入れる金額と同額以内、こういふことで、都道府県が中小企業のため多く金を出せば、やはり國からの

○近藤信一君 スーパー・マーケットの場合は、二百坪くらいでいいとして、今度は製造工場とか、これはもう少し企業の協同組合、こういう関係も入るわけですが、この共同施設等の問題、そうすると、二百坪やそこらではこれにはだめな場合があると僕は思うが、そういう点はどうですか。

になるのですが、で、利子が違うとか、この償還期間が違うとか、こういうことでなければ区別する意味はない」と私は思うが、ただ都道府県に一定の金額を守えて無理にワクを作る、こういうことではなく、やはり資金の需要の方向に沿つて弾力的な運用をさせたほうが現実的なことではないかと私は

ん、それから県でも県費を出すつもりはないのですということになつて、いわゆる設備近代化の貸付制度ということをやめるということになりました場合には、一応これを返していただくということになるわけでござりますが、ただこれは実際問題として永久に返ら入れていくますね。そんですがどういうよ
○政府委員 来の方向と現在程度の

と、アンバランスが起こりういうおそれがあると思ふ、その点については政府はうに考えますか。

補助金も多い、こういう状態になつたのですが、これは中小企業対策に熱意を持つて いる県のほうには、どうしてもたくさん補助金がいくといふことになるわけです。これは一応うなづくのですが、これはやはり必要性と熱意、こういうことで、十分に間に合ふと思うのですが、財政窮乏のため

○政府委員(樋詰誠明君) 工場はこれ
は業種々々でいろいろ適正規模も違う

思うのです。こういう二つの資金を分けられたのは、一体財政的限度のた

ないで回転していくことになりますが……。もう一つの高度化資金のほう
ますなれば、ますなれば、政

、四十一、三年ごろになり
府から一錢もかりに金が出

に、中小企業への金を出せないという都道府県というものがあると思うので

すが、こういう国からの助成を行なうことができないので、これは都道府県が金がないから出さないから国からいかぬわけなんですが、そうすると、貧乏県にはこれは全然補助金といらものが流れていかぬということで、いつまでたまでも、そこは依然として近代化ができない、こういう結果になるのではないか。地域差といらものは、まただんだん大きくなつていくと、こういう欠陥があると思うのですが、私は機械的にこういう問題を考えるのでなくして、地方の財政状態、実際必要に迫られているところ、こういうことも十分考えていかなければならぬかと思うのですが、その点はどうですか。

○政府委員(樋詰説明君) 確かに過去の例をとつてみますと、先生、今御指摘のように、非常に中小企業対策に熱をもつて、しかも財政にも比較的余裕のあるという県に、比較的国の金も抱き合わせて出ているといつたまうな例があつたわけでござりますが、この二、三年来、非常に地域格差のは是正といういろいろよろなことが、各方面でやかましく呼ばれたといふよなことも反映いたしまして、今のところ、後進県は非常に積極的に中小企業には金を出したいので、政府のほうでぜひ自分のところには来年度は自分のところに配分をもらいたいということになりつつあるわけございまして、そこで最近の一、二年はこの配分にあたりまして、今まで配分の薄かつた県といらものには、できるだけこの際おくれを取り戻すといふよなことで、厚く配分いたしたいといふ態度をとつておりますが、県が貧乏だからといふ点ももちろんございますが、中小企業向けに出す

金といいますのは、そういう何十億も出でるわけでもございません。国全体で今ことにござります四十一億と三十三億というようなものを幾つかに分けるわけでございますので、この程度のものに見合ふものといふものにつきましては、後進原のほうでも十分に県内でやり練りができるということです。また現実に後進原が最近希望をたくさん表明しておりますと、われわれもできるだけそれに沿つて努力しておりますので、今後格差の是正といふところに力を、重点を置きまして、先生の御心配のないような方向に持つていきたいと思います。

○政府委員(樋詰説明君) われわれといたしましては、各地に通産局があるわけでござりますが、通産局をしてできるだけ管内各県の中小企業の実情といふようなものを把握させまして、今まで国の金がどれだけ流れたかというようなことも、よくこちらから連絡する同時に、通産局をして、管内の各県からまた直接にわれわれも、各県の方が、いなかの方々が、一人々々の民間の方がおいでになることは、これは非常にむずかしいのでございますが、県庁の商工部長なりあるいは副知事なりという方はしょっちゅう出てこられ、あるいは知事さんもおいでになつておりますので、そういう場合にわれわれの考え方を申しまして、おくれた県はそういう際に取り戻すようになつかりおやりになつたらどうですかといふことをお伝えいたしまして、中小企業の全体のレベル・アップに努力するようとにということを心がけておりますが、さらに今後そういう方向に沿つて努力していくたいと思つております。

○政府委員(樋詰誠明君) 従来は、保証人はとつておったわけです、保証人だけであったわけです。ところが中小企業者の場合、これはむしろ物的の担保はあっても、自分のために保証してくれる人がいないといったような例がありまして、保証人を立てろといわれるよりも、自分は担保を持つてゐるから、これを担保に金貸してくれんかといつたような御希望が、今まで再々あつたわけです。そこで今回の改正は、保証人か、担保か、どちらからでもいいということで、両方とするわけではございません。むしろ、今まで保証人になつてくれる人がいないのだ、自分が、貸してくれんかどうかという方に對しては、お貸しできる道を開きたいということで、担保でもよろしいということにしたわけでございまして、必ず物的担保をとらうといふわけではございません。

○近藤信一君 今、長官の御説明によくわかりましたが、担保も保証人も両方ということではなくて、保証人なり担保なり、どちらからでもいい、こういうことになるわけですが、そうすると、その場合、保証人の選定ということがまた重大な問題になつてくると思うのです。

○政府委員(樋詰誠明君) これは、特に保証につきましては、貸しますのが県でございますので、そりやかましい、こういう人でなければいかんという条件はつけてないと思ひます。あるいは県によりましては、県に対する税金も納めていないというような人じやいるといふいうことは言ふかもわからませんが、保証人につきましては、

○近藤信一君 振興資金等助成法の改正で、「等」という字が今度なくなったわけなんですが、中小企業近代化資金助成法といふすつきりした名前になるのですが、「等」がついているのにはそれ相応な理由があつたと思うのです。これはたしか現行法の第十四条があつて、これが資金助成と性格の違つたものであることが理由であつたかと存じますが、この十四条は今度の改正でなくなるわけですが、それは別の法律の助成特別措置法の改正法でこれは削除する、こういうことです。そのとおりですか。

○政府委員(樋詰誠明君) おっしゃるところでござります。

○近藤信一君 そういう改正について、私は今まで何も説明を聞かなかつたのですが、もう少し親切にそういう点を明示していくべきじゃないかと私は思うのですが、以上で私の質問を終わります。

○政府委員(樋詰誠明君) たいへん失礼いたしました。

○委員長(赤岡文三君) ちょっと速記を中止して。

〔速記中止〕

○委員長(赤岡文三君) それでは速記を始めて下さい。

他に御発言もなければ、両案に対する質疑は終局したものと認めて、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(赤岡文三君) 御異議ないと認めます。

それではこれより討論に入ります。

御意見のおありの方は賛否を明らかにしてお述べを願います。

なお、討論は両案を一括をしてお願ひをいたします。

○近藤信一君 私は日本社会党を代表して、ただいま議題となつておりまする両案に賛成する者であります。

わが国の経済において、中小企業がきわめて重要な地位を占めていることは、あらためていうまでもないことであります。

由化を控えて、わが国経済が飛躍的な脱皮をはからなければならぬことではありますが、今後、貿易の本格的な自由化を考えると、中小企業対策として、ますます多くのことが講ぜられねばならないと思うのであります。

この二法案は、一定の計画のもと

に、中小企業の近代化を促進する、あるいは近代化のために資金的助成を拡充するという趣旨であります。必ずしも十分の措置とはいえませんけれども、今後、充実されるべき中小企業対策の一環として、適切な措置であろうと考える次第であります。

たゞ、私は同僚委員の賛同を得て、近代化促進法案に附帯決議をつけたいと思います。その理由は、質疑の中ですでに十分に明らかにされていると思いますが、決議の案文を読み上げることで提案理由にかえさせていただきま

す。

中小企業近代化促進法に対する附帯決議(案)

政府は本法の施行に当り、中小企業近代化促進法第三条による政令指定業種は、中小企業業種別振興臨時措置法でこれまでに指定を受け改善事項が告示された業種となるべく指定するようすべきである。

以上であります。

○上原正吉君 私は自由民主党を代表いたしまして、ただいま審議中の両案に賛成する者でございます。

両案は、中小企業基本法の関連法規としての性格を持つておるやに感じますけれども、この両案単独で、十分

目下塗炭の苦しみを苦しんでおる中小企業者に対して貢献することができる

行為ともなっておりますので、その上、四月一日施行ともなっておりますので、一日も

多く貢献あらんことを心から念願します。

多大の貢献あらんことを心から念願します。

〔賛成者挙手〕

○委員長(赤間文三君) 全会一致でござります。よつて本案は、全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、討論中に述べられました近藤君提出の附帯決議案を議題といたしま

す。

近藤君提出の附帯決議案を本委員会

の決議とすることに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(赤間文三君) 全会一致と認めて賛成する次第でござります。

なお、近藤委員提出の附帯決議に

も、全く心から賛成する次第でござい

ます。

〔賛成者挙手〕

○委員長(赤間文三君) 他に御発言もなければ、討論は終局したものと認め

て御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(赤間文三君) 御異議ないと認めます。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(赤間文三君) 御異議ないと認めます。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(赤間文三君) 御異議ないと認めます。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕